
■本报驻联合国记者 贾泽驰

欧美贸易谈判前景难以乐观
就削减关税启动谈判，农产品成为双方争夺的“红线”

4 月 15 日 ， 欧洲理事会表决 ， 授

权欧盟委员会与美国就削减关税举行谈

判。 18 日 ， 欧盟委员会提出两项与美

国贸易谈判的授权， 承诺削减工业品关

税， 深化监管合作， 但不会将农业纳入

谈判范围内。

在此前的 4 月 8 日， 美国贸易代表

办公室 （USTR） 公布了价值 110 美元

的对欧盟报复清单， 这是针对 2018 年

5 月 15 日 WTO 上诉机构裁定欧盟 4

个成员国存在非法补贴航空企业的事实

采取报复措施。 USTR 估计欧盟在空客

上的补贴导致美国每年损失 110 亿美

元， 因此要进行相应金额的报复。

但是在今年 3 月 18 日 ， WTO 上

诉机构也最终裁定美国存在通过华盛顿

州税减免形式对波音提供非法补贴的事

实， 并且并未停止， 对欧盟也造成了损

害。 因此， 欧盟也在酝酿报复措施。 一

时间， 美欧之间似乎要爆发新一轮的贸

易战。

特朗普上台后， 美国曾经在钢铝产

品上对欧盟实施高关税， 欧盟则针对美

国摩托车 、 橙汁 、 花生酱 、 牛仔裤等

30 亿美元的商品开征关税予以报复 。

后来美欧双方于 2018 年 7 月 25 日达成

停战协议， 欧盟委员会主席容克访美与

特朗普发表共同声明， 提出了旨在实现

“零关税、 零壁垒、 零补贴” 的自由贸

易谈判。 但是由于美国忙于与中国进行

贸易谈判， 欧盟内部对零关税也存在不

同意见， 美欧贸易谈判并未开始。

近日 ， 美国公布对欧盟新一轮报

复清单， 似有意在美欧双方停战 10 个

月之后 ， 通过重启对欧贸易战来对欧

盟施压 。 美国贸易代表莱特希泽在公

布报复清单前发表声明指出 ： “我们

的最终目的是与欧盟达成意向协议， 以

终止与大型民用航空器有关的、 不符合

WTO 规则的补贴。 当欧盟取消这些有

害补贴时 ， 美国也解除这些额外的关

税。” 可见， 美国要欧盟做出让步是主

要目的。

但是， 欧盟内部对于与美国进行贸

易谈判存在着不同意见。 主要分歧在于

启动谈判的时机和谈判所包括的内容。

法国、 比利时等对于 4 月 18 日启动与

美国贸易谈判存在保留意见， 认为欧洲

议会大选在即， 谈判的议题可能会对议

会选举产生不利影响， 让极右翼政党获

利。 而德国等多数国家则认为如不尽快

启动谈判， 美国马上实施的 110 亿美元

高关税报复将会使得欧洲汽车产品遭受

打击。

在谈判内容上， 欧盟主要农业国都

不愿意把农业包括在谈判内容中， 只愿

意谈工业制成品的零关税。 而美国则坚

决要将农产品加入谈判内容， 特朗普还

多次威胁要对欧盟出口到美国的汽车加

征关税。 美国参议院财政委员会主席格

拉斯利 17 日表示， 特朗普很可能会对

进口车辆征收关税， 从而促使欧盟进一

步开放对美国农产品的市场。 在美国的

强大压力下， 欧盟如果不在农产品贸易

上让步， 美欧双方的贸易谈判几乎不可

能达成协议。

很多人曾经在特朗普和容克于去年

7 月达成暂停贸易战的妥协， 准备启动

“三无” 的自由贸易谈判时， 对美欧的

自由贸易前景表示非常乐观， 认为美欧

协定有可能改变全球自由贸易格局。 以

笔者的观察， 美欧 4 月 18 日在华盛顿

开始的第一轮贸易谈判只是双方为了避

免重新开战的第一步。 美欧在如何推进

自由贸易， 如何将各自的利益关切和焦

点进行调和等关键问题上仍存在着巨大

的分歧。

欧盟成员内部工业国和农产品生产

与出口大国之间也存在着巨大的利益

差异 ， 零关税只是说说而已 ， 零壁垒

的达成则更难 。 美欧在技术标准和对

待农业技术运用上有很大的观念差异，

这也使得技术性壁垒的消除困难重重。

但是面对特朗普政府前所未有的施压，

由于欧盟在政治、 安全以及金融上对美

国高度依赖， 似乎欧盟最终必然要做出

比较大的让步， 只是这个过程将不会顺

利， 迈向美欧自由贸易协定的路途注定

荆棘丛生。

美欧除了在双边贸易上摩擦重重，

在如何维护对待 WTO 框架为基础的

全球多边贸易体制的看法也分歧巨大。

特朗普认为 WTO 对美国不公平 ， 因

此对上诉机构法官遴选采取了阻挠的

策略。 而欧盟则认为 WTO 机制重要，

虽然有很多问题和漏洞 ， 需要各国加

强合作来维护 。 尽管如此 ， 美欧在

WTO 改革的基本方向和突破口上存在

广泛共识。 在成员国贸易政策的通报、

非法补贴的内容和清单的拓展 、 国有

企业的补贴 、 发展中国家地位的重新

认定和相关的优惠待遇等 ， 美欧有着

相似的诉求和看法。

因此 ， 美欧达成 “三无 ” 自由贸

易协定可能比达成推动 WTO 规则改

革的协定还要难 。 不过 ， 美欧通过谈

判推迟和缓和新的贸易战还是有可能

的 ， 而这对于世界经济的影响仍然是

积极的 。 我们期望美欧贸易谈判能够

取得进展。

（作者为上海欧洲学会会长、 上海
国际金融与经济研究院特聘研究员）

6퇹짦쿓쫜믟뗄쏘슳잰ퟜ춳볓컷퇇뻸쏼쫩릫뾪

本报讯 综合新华社消息， 秘鲁司

法当局 19 日宣布， 对涉嫌洗钱的前总

统库琴斯基实行 36 个月预防性监禁。

前总统加西亚同样涉嫌受贿 ， 17

日自杀。 他的绝命书 19 日公开， 指认

政敌迫害。

本月 10 日， 秘鲁司法当局下令对

库琴斯基实行 10 天监禁。 此后， 律师

以库琴斯基健康问题为由申请对这位前

总统实施软禁。 16 日晚， 现年 80 岁的

库琴斯基因心脏病住院治疗 。 18 日 ，

秘鲁检方对有关库琴斯基病情的医学

报告进行评估后仍坚持对其实行预防性

监禁。

库琴斯基于 2004 年 2 月至 2006 年

7 月先后担任托莱多政府的经济财政部

长和内阁总理 。 2016 年 6 月 ， 库琴斯

基代表 “为了变革秘鲁人” 党以微弱多

数赢得总统选举。

2017 年 9 月 ， 秘鲁国会负责调查

巴西奥德布雷希特建筑公司行贿案的

“洗车行动” 调查委员会开始调查库琴

斯基。 秘鲁国会反对党曾为此两次启动

弹劾总统程序。

库琴斯基去年 3 月在国会即将表决

弹劾总统动议前辞职。

库琴斯基一开始否认与奥德布雷希

特公司有任何牵连， 后续承认在出任政

府部长期间他控制的一家顾问企业曾为

奥德布雷希特公司服务， 涉及工程项目

财务咨询。

包括库琴斯基在内， 多名秘鲁前总

统因为关联奥德布雷希特公司行贿案而

成为调查对象。 前总统托莱多 2017 年

由法官裁定羁押， 秘鲁方面正寻求美国

方面把他引渡回国； 前总统乌马拉接受

审前羁押 9 个月， 去年经上诉获释， 正

在等待司法审理。

前总统加西亚 17 日在首都利马家

中开枪自杀， 终年 69 岁。 自杀时， 警

方正在他的家中， 准备抓捕他归案。 秘

鲁检察机关指认加西亚第二届总统任期

内收受贿赂、 帮助奥德布雷希特公司法

获得利马地铁列车项目合同， 但没有正

式提起诉讼。

加西亚生前否认受贿， 自称是虚假

证词的受害者 。 19 日葬礼上 ， 加西亚

的女儿朗读一封信， 以死者的 6 个孩子

为收信人： “我 （加西亚） 的尸体是对

敌人的蔑视。” 他指认当局把反腐调查

当作 “侮辱、 骚扰” 的工具。

路报道， 包括宪法法庭首席法官埃

内斯托·布卢姆在内， 一些秘鲁国内批

评者认定， 为安抚民众对贪腐丑闻的愤

怒情绪， 司法当局有 “滥用” 审前羁押

之嫌。
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4 月 19 日， 美国和日本在华盛顿

举行了由两国外长和防长参加的安全

磋商委员会 （2+2） 会议 。 两国首次

确认对日本的网络攻击可以适用美日

安保条约第 5 条， 两国还重申实现朝

鲜半岛无核化系列目标没有改变。

美国国务卿蓬佩奥、 代理国防部

长沙纳汉与日本外务大臣河野太郎 、

防卫大臣岩屋毅当天在美国务院举行

了双边会晤。 两国在会后发布的联合

声明中称， 通过此次会议， 美日确认

了他们对实现 “自由开放的印度太平

洋” 的坚定承诺， “这一承诺是该地

区所有国家的愿景”， “该地区所有国

家都是主权国家且强大而繁荣”。 声明

称美日安保条约签署数十年之后 ，

“美日联盟成为印太地区和平、 安全和

繁荣的基石， 在日益复杂的安全环境

中仍然坚不可摧”。

声明说， 美日对太空、 网络和电

磁波谱等新领域技术的快速进步表示

关切 ， 两国必须共同应对这些挑战 ，

“以确保美日同盟在应对不测以及和平

时期捍卫制度和维持秩序方面的优

势”。 两国强调将把上述三个领域列为

美日同盟跨领域合作的优先领域。

声明称， “两国认识到恶意网络

活动对各自的安全和繁荣构成了越来

越大的威胁， 为此部长们承诺加强网

络问题合作”。 声明指出， 国际法适用

于网络空间， 在某些情况下， 网络攻

击可以视为武装攻击， 因而适用于美

日安保条约第 5 条。 至于何时将网络

攻击视为武装攻击， 美日之间将像应

对其他威胁一样， 一事一议， 密切协

商后再作决定。

在声明中美国重申致力于通过

“包括常规和核武器在内的全方位美国

军事能力 ” 来保卫日本 。 美日表示 ，

将以双边和多边方式在本地区开展联

合演习、 港口停靠等演练活动， 加强

海上执法等领域的能力建设， 并推动

强化美国在该地区的军事存在。 对于

美国在日驻军问题， 双方重申将致力

于推动驻日美军实现稳定搬迁， 并将

尽快完成美军普天间基地搬迁工作。

声明称， 当前国际社会作出承诺，

要根据联合国安理会有关决议， 以完

整、 可核查和不可逆转的方式， 实现

朝鲜放弃所有大规模杀伤性武器、 弹

道导弹以及相关发展计划和设施建设。

美日重申， 这一承诺至关重要。 美日

欢迎美国通过美朝峰会等方式， 实现

朝鲜半岛最终全面核查无核化的外交

努力。

美日还确认， 两国将致力于领导

国际社会执行联合国安理会相关决议

的工作， 特别是在打击非法船对船禁

运物资转移方面。

在会后 4 位部长共同举行的新闻

发布会上， 蓬佩奥在回答记者提问时

再次强调， 美方对朝鲜半岛最终无核

化的 “系列目标” 保持不变， “从新

加坡到河内， 从河内到现在， 什么都

没有改变。 我们已经取得了进展， 但

我们的目标一点也没有改变。”

河野太郎则表示， 日美同意继续

执行安理会对朝相关决议， 直至朝鲜

实现完全、 可经验证和不可逆的无核

化。 如果有机会， 日本首相安倍晋三

愿意同朝鲜最高领导人金正恩举行会

晤， 讨论被朝鲜绑架的日本人质等问

题。 如果该问题和朝鲜核导问题等能

够得到妥善处理， 日本已准备好同朝

鲜实现关系正常化。

4 月 18 日 ， 朝鲜批评蓬佩奥是

“导致美朝关于朝鲜无核化的谈判走入

死胡同的主要原因”， 公开要求蓬佩奥

不要再参加有关谈判， 希望美国换一

个 “在沟通方面更谨慎、 更成熟” 的

人。 对此蓬佩奥 19 日回答记者相关提

问时表示， 美国方面 “什么都没有改

变”， 他本人仍然负责对朝谈判团队，

美国仍是对朝谈判的主导方。

据悉 ， 日本首相安倍晋三将于 4

月 26 日至 27 日赴白宫同美国总统

特朗普举行会晤 。 特朗普则将于 5

月 25 日至 28 日前往日本进行国事访

问。

（本报纽约 4 月 20 日专电）
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”췢뎤볓췟샯뷓쫜놾놨볇헟럃쪱뇭쪾：

尼泊尔是 “一带一路” 倡议的积

极参与国， 也是亚投行创始国之一。

应国家主席习近平邀请， 尼泊尔总统

班达里将于 4 月 24 日至 5 月 2 日对

中国进行国事访问 ， 并出席第二届

“一带一路 ” 国际合作高峰论坛 。 4

月 18 日， 本报驻加德满都记者对尼

泊尔外交部长加瓦里进行了专访。 专

访中， 加瓦里强调， “一带一路” 倡

议符合尼泊尔利益， 尼泊尔有智慧有

能力决定自己的内政外交政策。

加瓦里表示，“一带一路” 倡议是

践行“人类命运共同体”理念的具体措

施，是一个内涵非常广泛的倡议，包含

互联互通、共同发展等诸多方面，目的

在于共创人类的未来。 因此尼泊尔对

“一带一路”倡议积极响应。

加瓦里进一步阐述称， 有研究表

明， 内陆国家的生产活动会比非内陆

国家增加 20%的成本 ， 这对于内陆

国家的社会经济发展是极为不利的。

所以 ， 对于像尼泊尔这样的内陆国

家， 利用铁路、 公路等陆上交通系统

以及邻国港口改善这一先天不足是当

务之急 。 “互联互通 ” 是 “一带一

路” 倡议中非常重要的一部分， 这与

尼泊尔的期望非常契合。 此外， 积极

参与 “一带一路” 倡议， 还会给尼泊

尔带来更多的外来投资， 这也将极大

地帮助尼泊尔、 甚至是整个区域的经

济发展。

加瓦里对记者表示， 尼泊尔希望

成为邻国间沟通的桥梁。 去年的中印

领导人武汉会晤释放了非常积极的信

号，我们非常欢迎。中印两国如果能够

进一步加强合作，将有利于全世界。

当记者提到 ， 某些西方国家对

“一带一路” 倡议存在异议， 甚至四

处撒布 “中国威胁论”， 这是否会对

尼泊尔参与 “一带一路” 的计划造成

影响？

加瓦里坚定地表示， 中国崛起对

全世界而言影响深远， 但中国崛起不

敌视邻国， 尼泊尔从不认为中国崛起

会造成任何威胁。

他表示， 尼泊尔有智慧有能力独

立自主地决定自己的内政外交政策。

决不允许任何国家利用尼领土伤害其

他国家， 特别是邻国， 这是尼泊尔长

期以来的外交政策原则。 中国作为尼

泊尔的邻邦， 长期以来积极支持尼泊

尔的主权与独立， 帮助尼泊尔社会发

展， 符合尼泊尔利益。 与此同时作为

友好邻邦， 尼泊尔也坚定支持一个中

国政策。

在谈到中尼关系下一阶段发展的

重点领域时，加瓦里强调，尼泊尔的外

交政策以促进本国社会经济发展为根

本出发点。在社会经济发展问题上，当

前最重要的任务就是加强基础设施建

设。 他说，去年我对中国进行了访问，

并与中国国务委员兼外交部长王毅举

行了会晤，进行了广泛讨论。中尼两国

决定共同建设 “跨喜马拉雅立体互联

互通网络”，加强口岸、公路、铁路、航

空、通信领域的联通，这是当前中尼两

国间合作的重点领域。下一阶段，我希

望尼中两国在贸易、旅游、人文交流等

领域，还可以进一步拓展合作领域，加

深合作水平。

记者问加瓦里外长， 尼泊尔总统

班达里即将率领高规格代表团访华，

出席第二届 “一带一路” 国际合作高

峰论坛 ， 尼方对这次峰会有什么期

待？

加瓦里表示， 此次访问是班达里

总统第一次以尼泊尔国家元首的身份

访华， 相信高层互动将极大推动两国

间进一步增进了解， 加强友谊， 提升

两国全方面合作水平 。 在此次峰会

上， 尼泊尔将就在 “一带一路” 框架

下各具体项目如何更快、 更有效率地

推进 ， 和与会各国一起进行交流讨

论。

最后， 记者感谢外长拨冗接受本

报的专访。 加瓦里高兴地说， 很感谢

《文汇报 》 能够提供给我这个机会 。

我想对 《文汇报》 读者说， 我们很高

兴能够有中国这样的邻国， 中国的稳

定 、 发展和繁荣对我们是大有益处

的， 尼泊尔希望学习、 借鉴中国在政

治 、 经济 、 文化等各领域的发展经

验， 中尼两国将共享发展。

（本报加德满都 4 月 20 日专电）

■徐明棋

■本报驻加德满都记者 宁 林

19 日， 美国国务卿蓬佩奥 （右二）、 国防部代理部长沙纳汉 （右一） 与日本外相河野太郎 （左二）、 日本防卫大臣

岩屋毅在华盛顿举行联合记者会。 新华社发

加强对五四运动和五四精神的研究 激励广大青年为民族复兴不懈奋斗
(上接第一版)

习近平指出， 要加强对五四运动历

史意义的研究， 深刻揭示五四运动对当

代中国发展进步的深远影响。 要坚持大

历史观 ， 把五四运动放到中华民族

5000 多年文明史 、 中国人民近代以来

170 多年斗争史 、 中国共产党 90 多年

奋斗史中来认识和把握 。 要从历史逻

辑 、 实践逻辑 、 理论逻辑相结合的高

度， 从五四运动以来中国的政治史、 思

想史、 文化史、 社会史等各领域开展研

究， 总结历史规律， 揭示历史趋势， 讲

清楚为什么五四运动对当代中国发展进

步具有如此重大而深远的影响， 讲清楚

为什么马克思主义能够成为中国革命、

建设、 改革事业的指导思想， 讲清楚为

什么中国共产党能够担负起领导人民实

现民族独立、 人民解放和国家富强、 人

民幸福的历史重任， 讲清楚为什么社会

主义能够在中国落地生根并不断完善发

展， 引导人们以史为鉴、 以史为师， 坚

定中国特色社会主义道路自信、 理论自

信、 制度自信、 文化自信。

习近平强调， 要加强对五四精神时

代价值的研究， 深入揭示新时代发扬五

四精神的意义和要求。 要结合五四运动

以来 100 年的历史， 深入研究五四运动

倡导的爱国、 进步、 民主、 科学思想对

实现中华民族伟大复兴中国梦的重大意

义， 把研究五四精神同研究民族精神和

时代精神统一起来， 同研究党领导人民

在革命、 建设、 改革中创造的革命文化

和社会主义先进文化统一起来， 使之成

为激励人民奋勇前进的精神力量。

习近平指出， 要加强对五四运动以

来中国青年运动的研究， 深刻把握当代

中国青年运动的发展规律。 要阐明中国

共产党和中国青年运动的关系， 加强对

广大青年的政治引领， 引导广大青年自

觉坚持党的领导， 听党话、 跟党走。 要

回答好为什么当代中国青年运动的主题

是为实现中华民族伟大复兴的中国梦而

奋斗 ， 为什么当代青年必须把个人理

想融入民族复兴伟大理想和中国特色

社会主义思想 ， 找准当代中国青年运

动在党和国家工作大局中的着力点， 激

励广大青年在各行各业发挥生力军和突

击队作用。 要深入研究当代青年成长成

才的特点和规律 ， 了解青年优势和弱

点， 引导广大青年把树立远大理想和脚

踏实地统一起来， 引导社会各方面关心

青年、 服务青年， 积极做好青年工作，

为广大青年成长成才、 创新创业营造良

好环境。

习近平指出， 要加强对五四运动史

料和文物收集、 整理、 保护， 为后人继

承和发扬五四精神留下历史记忆。 要抓

紧把同五四运动有关的历史资料收集

好、 历史文物保护好。 要加强对史料的

分类整理和系统化研究， 运用现代科技

手段保护和展示五四运动史料。 要加强

研究队伍建设， 提高专业化能力， 多出

有深度、 有分量的研究成果。

重心向中国转移，上海自然是首站

(上接第一版)

就在两周前 ， 落户陆家嘴的路博

迈投资管理 （上海 ） 有限公司拿到了

一张全新的业务牌照 ， 成为首批获得

在境内开展投资建议服务资格的外资

资管公司。

作为最早一批进入中国市场的全球

知名资产管理机构， 路博迈同样选择上

海作为落脚点， “这里是我们了解中国

市场规则 、 了解中国投资者需求的首

站。” 路博迈公司总经理刘颂告诉记者，

“在上海两年多， 我们业务发展非常顺

利， 这离不开方方面面的支持， 尤其是

政府提供的高效而专业的服务。”

以上海为原点，在中国市
场大展拳脚

目前， 野村控股设立的全新合资证

券公司正在加速筹备， 预计今年年内就

能开业。 饭山俊康表示， 新的合资公司

在成立初期将以财富管理为主营业务，

逐渐建立金融产品销售渠道， 进而拓展

机构及其他业务， 最终发展成为一家综

合治理证券公司， “我们在中国在上海

必然大有可为！”

加速开放正在释放澎湃的经济动

能， 越来越多外资金融机构准备以上海

为原点， 在中国市场大展拳脚。

“我们会把国际顶尖的投资策略和

管理经验与中国资本市场实际结合， 为

境内的银证保机构提供投资顾问服务。”

手握投顾资格， 刘颂对未来中国市场的

业务拓展也有了更多期待， “不断加快

的金融开放步伐， 也激励着我们在战略

层面做讨论和准备， 把资产管理的重心

向上海转移”。

作为中国金融开放的参与者和受益

者， 渣打银行 （中国） 有限公司在去年

获得熊猫债主承销资格， 又成为首家获

得基金托管人资格的外资银行。 “该项

业务正在按规划有序推进中， 我们与一

些主要的基金公司客户建立了业务联

系， 已经有具体业务落地。” 渣打中国

华东区总经理、 上海分行行长杨传东表

示， “金融开放对包括渣打在内的全球

金融机构和机构投资者都是巨大的鼓

舞。 中国市场将成渣打银行未来发展核

心。 我们的目标是未来三年实现渣打在

中国的业务规模增长一倍。”

在沪苏浙交界区域建长三角一体化发展示范区
(上接第一版)

李强说，长三角一体化发展没有现成

的经验和方案可以照搬照用， 要回答好

“1+1+1+1>4”这个重大命题，既需要实践

探索，也需要理论支撑，必须立足实际思

考、着眼长远谋划。 此次中国城市百人论

坛聚焦长三角一体化发展主题开展深入

研讨，是对长三角一体化发展和上海工作

的有力推动。希望各位专家学者积极建言

献策、贡献聪明才智，在更大范围汇聚起

实施长三角一体化发展国家战略的合力。

李晓红在致辞时说， 长三角一体化

发展上升为国家战略， 是党中央立足全

国发展大局作出的重大决策部署。 此次

中国城市百人论坛将长三角一体化发展

作为研讨主题， 是贯彻落实习近平总书

记重要指示精神的具体行动。 中国工程

院作为国家高端智库， 将充分发挥多学

科和跨部门、跨行业的优势，进一步加强

咨询研究和科技攻关， 为长三角实现更

高质量一体化发展作出新的贡献。

全国政协经济委员会副主任刘世

锦，上海市领导陈寅、诸葛宇杰，上海交

通大学党委书记姜斯宪， 国务院参事仇

保兴， 国家金融与发展实验室理事长李

扬等出席。

中国城市百人论坛是我国城市领域

公益性、学术性的多学科交流平台，旨在有

效整合城市相关领域杰出研究专家和团

队，建立跨学科、多领域的协同创新平台，

加强城镇化和城市发展重大问题研究，为

决策部门提供理论支撑和政策咨询。 论坛

由吴良镛、徐匡迪、陈宗兴、王伟光、牛文

元、汪光焘于 2014年共同倡议发起成立。


